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投资者关系活动类别 

■特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观            □其他 

参与单位名称 

及人员姓名 

宝盈基金：葛俊杰 

宝盈基金：郝淼 

宝盈基金：朱建明 

宝盈基金：方佳佳 

广发证券：罗佳荣 

广发证券：李安飞 

广发证券：叶秀贤 

广发证券：魏扬帆 

时间 2019年 11月 06日 

地点 公司会议室 

公司接待人员 

董事长 侯永泰先生 

董事 陈奕奕女士 

证券事务代表 田敏女士 

董事会办公室 黄凌女士 

董事会办公室 王晓倩女士 

董事会办公室 王培亮先生 

投资者关系活动 

主要内容介绍 

一、公司介绍 

自 2007 年成立，公司即以医用透明质酸钠/玻璃酸钠、医用几丁糖、

医用胶原蛋白海绵等医用可吸收生物材料以及基因工程药物重组人表皮

生长因子产品为核心，建立起了眼科、医疗美容与创面护理、骨科和外

科四大业务领域产品线。 

2015 年港股上市后，基于已有的眼科白内障手术耗材眼科粘弹剂产

品优势，公司开始向白内障手术中的核心耗材人工晶状体进行拓展。通

过国内外并购整合，公司已构建了从原料制备、光学设计、创新工艺研

发到规模化生产和专业市场营销的人工晶状体全产业链，目前已发展成

为国内市场占有率约 30%（以销量计）的人工晶状体厂商。2019 年上半

年，公司眼科产品总收入约 3.45 亿元，约占公司总收入的 44%，是公司

第一大业务板块。 

整形美容和创面护理是公司的第二大业务板块。公司 2014 年推出的

玻尿酸品牌“海薇”，具备高弹性模量的特点，定位于塑形功能；2017



年推出的“姣兰”，则主打动态填充功能；两个产品在不同的功能细分市

场形成定位互补，同时配合具有竞争力的价格策略，在我国玻尿酸市场

上形成了一定的竞争优势。公司生产的外用重组人表皮生长因子产品于

2017 年 2 月正式进入乙类医保目录，销量连续两年增长 30%以上。 

在骨科和外科领域，2018 年，公司生产的骨关节腔粘弹补充剂、手

术防粘连产品的市场占有率均排名第一，分别达到 39.67%和 48.85%。

但与国外市场相比，国内骨关节腔粘弹补充剂、手术防粘连产品的市场

渗透率仍然很低，未来具有很大的发展潜力。 

 

二、问答环节 

Q1：对于公司现有四大业务领域，公司有何规划？ 

公司现有的眼科、医美、骨科和外科四大业务领域，都对应一个非

常庞大的市场。未来，公司一方面会进一步开发现有产品的市场潜力，

另一方面也会以现有业务线为核心，通过自主研发和外部引进等方式，

向市场推出具有竞争优势的产品。 

在眼科领域，公司已构建了人工晶状体全产业链，正在利用公司在

视光材料、人工晶状体设计和生产等方面的优势，来推动高端人工晶状

体、角膜塑形镜（OK 镜）等产品的研发创新和生产技术的进步。同时，

公司也在积极推进青光眼、干眼症等眼部疾病药品和医疗器械产品的研

发和引进工作。 

作为人体体内天然存在的物质，玻尿酸在医美领域具有很强的应用

前景和价值，公司也在积极研发新型的玻尿酸产品，进一步巩固和加强

公司在医美领域的竞争优势。同时，公司也在积极研发和引进其他的医

疗美容产品，向求美者提供更多安全、有效的医美产品。 

近些年，国内医生、患者开始逐渐认识到骨关节腔粘弹补充剂和手

术防粘连产品的临床价值，产品使用率也逐步上升。但与其他国家相比，

该类产品当前的市场渗透率仍然很低，有着很大的增长前景。未来，公

司将继续推进产能扩建和市场教育工作，挖掘现有骨关节腔粘弹补充剂

和手术防粘连产品的市场潜力，同时推进相关产品的研发和引进工作。 

 

Q2：公司 2019年中期净利润略有下滑，是什么原因？ 

首先，公司上半年加大了眼科和医美新产品的研发投入；其次，出

于谨慎考虑，公司对于上半年收购法国人工晶状体推注器生产商 ODC 产

生的约 806 万元商誉，在当期将其直接确认为收购股权产生的一次性投

资损失；最后，公司于今年 7 月收到的 1,600 多万元的政府补助收益，

半年报时未确认该等政府收益（2018 年计入半年报）。 

 

Q3：请问中低端和高端人工晶状体的主要区别在哪里？ 

通俗来说，低端人工晶状体主要满足消费者“看得见”的需求，中

端人工晶状体主要满足消费者“看得清”的需求，高端人工晶状体则在

满足消费者“看得清”的需求的基础上，进一步满足其“看的舒服”的

需求，帮助其远、中、近都能看得清、看的舒服。 

高端人工晶状体的研发生产，需要企业具有视光材料技术、光学设

计能力和机械加工能力。现阶段，国内高端人工晶状体产品基本为外资

品牌垄断。公司在进入人工晶状体市场后，迅速整合英国 Contamac、

美国 Aaren 的材料、设计、生产加工团队，与国内团队一起，研制更符



合中国人眼球生理特征的高端人工晶状体产品。 

2017 年，由公司牵头申报的“新型人工晶状体及高端眼科植入材料

的研发”成功入选国家科技部“十三五”国家重点研发计划，该项目基

于中国人眼部大数据库完成个性化人工晶状体设计，有助于实现高端人

工晶状体设计、加工生产等技术的国产化，进一步增强公司人工晶状体

领域的技术领先地位。 

 

Q4：请问公司未来是否会进入透明质酸化妆品业务领域？ 

目前，公司生产的透明质酸原料，都是应用于药品以及医疗器械的

医用级透明质酸原料，并不用于生产化妆品。未来，公司仍坚持以医疗

为核心，聚焦于现有四大业务领域，发展药品和医疗器械产品。当然，

2017 年收购青岛华元后，公司透明质酸原料生产能力得到进一步提升，

除满足公司内部的原料需求之外，不排除未来进行透明质酸原料的销售。 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2019年 11月 06日 

 


